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« Il fallait bien les aider – Quand les justes sauvaient des juifs en France » 
Conférence débat avec l’auteur : FRANCOIS-GUILLAUME LORRAIN  

  

  
Ecrivain et rédacteur en chef Histoire du journal LE POINT, François-Guillaume Lorrain publie un ouvrage 
sur les Justes. Finaliste du prix Renaudot, l’Agence Aube en Champagne Attractivité et la Maison Rachi ont 
invité l’auteur à présenter son ouvrage et débattre avec le public le dimanche 15 décembre prochain à 15h 
à La Maison Rachi à Troyes.  
 
Les Justes sont entrés collectivement en 2007 au Panthéon, mais ce n’est pas une raison pour refermer sur eux et leurs 
tombeaux les lourdes portes de l’oubli. Qui sont-ils, pour quelles raisons ont-ils sauvé des Juifs en France, dans quelles 
circonstances, par quels moyens, pour venir en aide à ces dizaines de milliers de Juifs persécutés par le régime de 
Pétain et les Allemands? Ils ont été un peu plus de 4300 à avoir été reconnus, documents écrits à l’appui, par l’Institut 
Yad Vashem à Jérusalem, ils continuent à l’être, lors de cérémonies officielles, une vingtaine, organisées chaque année 
en France. C’est une histoire qui s’écrit encore, au jour le jour, ponctuées de gestes bouleversants, de rencontres 
poignantes. Impossible d’embrasser ces 4300 histoires singulières, mais grâce au Comité Français pour Yad Vashem, 
nous en avons raconté une quinzaine, en allant voir les derniers Justes vivants, leurs descendants, nés parfois du 
mariage entre le sauveur et la sauvée (ou réciproquement), tels les parents de Jean-Pierre Foucault, en retournant aussi 
sur les lieux de sauvetage. C’est un voyage en France pour ne pas désespérer des Français ni de l’humanité, capable du 
pire comme du meilleur, leçon que nous réserve toujours l’Histoire.  
 
Un héros, aujourd'hui, a encore une force d’intimidation. Les Justes ne se sont pas vus comme des héros, ils n’ont 
jamais demandé cette récompense, certains l’ont parfois refusée, estimant que cette bonté spontanée, sans idéologie, 
mais non sans conviction, n’était qu’un geste ordinaire, normal, obligé, qui répondait par l’inclusion, le lien, l’aide, à la 
politique d’exclusion. 
 
L’Histoire, qui n’est jamais écrite par avance, est parfois la réponse des faibles aux forts, des grains de sable qui 
opposent leur liberté individuelle à une machine collective, qui enrayent une machine administrative d’oppression et 
de mort. Blanchisseuse, étudiante, ancien combattant, notable, professeur, bergers, diplomate, fermière, patron de 
petite entreprise…. ils ont été ces grains de sable qui ont contrecarré le plan. Ils ont formé une chaîne d’entraide, - tous 
les maillons n’ont pas été reconnus - à laquelle répond aujourd’hui en écho une chaîne de mémoire, les bénévoles qui 
rassemblent les documents afin de constituer les dossiers pour Yad Vashem. Ce sont tous ces maillons que nous avons 
essayés, par de multiples rencontres, de reconstituer, ces petits riens, ces hasards de salut, ces regards, ces paroles, qui 
ont décidé souvent de plusieurs vies. 
 
Ces Justes ont été aussi reconnus dans l’Aube. C’est pourquoi nous vous invitons à rencontrer l’auteur et son ouvrage 
le dimanche 15 décembre à 15h à la Maison Rachi.  
 
Réservation obligatoire : https://www.helloasso.com/associations/centre-culturel-rachi/evenements/conference-
francois-guillaume-lorrain 

 


